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周末人物

■军训找到战士感觉 庆幸战争戏留得多

记者：你曾说过在出演《金
陵十三钗》之前看了很多二战
老兵的回忆录，那个年代的军
人给你留下了怎样的印象？

佟大为：首先军人也是人，
不是神，回忆录里边讲的一些
不同兵种的训练方式让我印象
很深。

记者：真正的战士在战场
上是什么状态？

佟大为：我觉得每个人上
了战场，在没有开打之前想到
的都是怎么能活着。但真的打
仗的时候，没时间想任何东西，
就是拿着枪往前冲，直到打完
所有的子弹。

记者：在了解了那么多当
时的情况后，有没有为李教官
设计一个小传？

佟大为：因为在戏中他去
捡女学生落下来的鞋，包括后
来他到教堂去放那只鞋，我就

想他应该有一个女儿，因为他
是一个父亲，所以有孩子鞋掉
了他会看到，背着孩子跑的时
候他会捡起那只鞋，会把鞋放
到教堂房间的门外。包括他最
后守在教堂的对面，一方面是
对死去战友亡灵的慰藉，另一
方面就是要保护那群孩子，像
保护自己的孩子一样。

记者：你之前演过电视剧
《狙击手》，对这次有什么帮助
吗？

佟大为：没有什么帮助。当
时自己的准备工作和功课做得
都不够，比如训练、查资料，这
些东西都没做。所以现在看里
头有些漏洞，比如没有经过军
训，在战场上的动作就没有军
人的架势。这次演完《金陵十三
钗》之后，训练我的那个教官说
基本上能看出来我是一个在兵
营里呆过的人。

记者：你军训了多长时间？
佟大为：自己一个人断断

续续军训了两三个月。4月10
日左右我们在南京集合，在我
们拍戏住的附近又进行了封闭
训练。

记者：导演说特别对不起
你们，为了体现军人冒着硝烟
战斗，把你们抹得太黑了，都看
不出来谁是谁了。

佟大为：我觉得可以再惨
烈一些。没关系，我不在乎认不
认得出我，我就是希望观众看
到一个不一样的我。

记者：战争戏被删掉的多
吗？

佟大为：删掉了一些战术的
东西，我觉得还好。其实我们这
部片子的战争戏原来没这么长，
预期要比这个短，所以我看到完
成片的时候还挺高兴，被剪掉的
东西很少，九成都被保留下来。

《金陵十三钗》中“模糊”转型

佟大为：
认不出我没关系

■张艺谋就是李教官 少言寡语有情有义

■不演胜任不了的角色 不贪大贪全

凭着“不争取”赢得角色，又凭着从灵魂到身体的充分准备成功出演英勇杀敌的“李

教官”，三十而立的佟大为终于在《金陵十三钗》中摆脱了都市青年形象。虽然上妆后满

脸血污的造型很难辨认出是谁扮演的“李教官”，但佟大为表示：“我不在乎观众认不认

得出我，我就是希望大家看到一个不一样的我。”

记者：导演觉得以后可能
很难超越《金陵十三钗》，你觉
得以后超越“李教官”会不会很
难？

佟大为：一样，我觉得很
难。我觉得一辈子几个高峰可
能都是天时地利人和都具备才
能达到，我也不敢保证以后还
会有。但是我相信这部片子应
该会载入中国电影史册。

记者：我们常说三十而立，
你今年三十二岁，《金陵十三
钗》对你的演艺生涯而言是不
是一个标志或者转折？

佟大为：今年是我毕业的
第二个十年的开始，我觉得《金
陵十三钗》给了我一个更高的
起点。我不知道接下来的路我
会走成什么样，要怎么走，这些
东西还真的没有想过。但是我
想作为一个演员，最根本的是
两件事，一个是好好做人，再一

个就是好好演戏。这个是我一
直信奉、坚持的东西。可能也正
是我的这点让伟哥看到了，才
最终把这个角色给了我。

记者：李教官对你而言是
一个全新的挑战，这是不是意
味着你也要考虑转型？

佟大为：我会去尝试一些
不一样的东西，但是我很有自
知之明，我觉得每个演员都有
局限性，你不可能演所有的角
色。我会去找一些自己可以胜
任的东西去演，虽然这个过程
是比较痛苦的，可能有失败，失
败会有非议，但是我还是会去
尝试。我不会去演自己完全胜
任不了的角色，我不是贪大贪
全的人。

记者：《金陵十三钗》已经
正式上映了，会带女儿去看吗？

佟大为：不会。我们家现在
都不让她看电视，现在电视里

的内容大多都偏成
人，我会买一些好的
DVD动画片给她看。

记者：之前采访文
章的时候他说过一句有趣
的话，“我不演反派，因为
我女儿不答应。”

佟大为：我现在在《富春
山居图》里演的就是一个反
派，但是我觉得这个反派角
色说服了我，他做所有的事情
都是因为一个爱的主题，因爱
生恨，这打动了我。我接受不
了的是一部片子出来会引导
青少年有犯罪倾向，或者有错
误的导向性会影响到正在成
长的青少年，我不会演，这个
很关键。这是我有了女儿以后
的心理变化，我觉得我们所有
的影视工作者都有这个义务，
因为我们的作品有很多人在
关注着。 （王易）

记者：现在还能回忆起刚
知道自己要出演《金陵十三钗》
时那一瞬间的感受吗？

佟大为：不敢相信，然后马
上告诫自己说这个事离最后真
正能成还有很大的距离，千万
不要沾沾自喜，因为我们这行
业好多事变数挺大的，而且当
时确实有一些强有力的备选
人，他们在用各自的方式争取
这个角色。

记者：你有没有用“强有力
的”方式争取一下？

佟大为：没有，真的没有。
可能就是因为我没有用那么多
的方法，伟哥(张伟平)才最后拍
板把这个角色给了我。

记者：当时导演有没有提
一些要求给你？

佟大为：当时是伟哥把这
个消息告诉我的，他对我说，大
为，把这个角色给我演好了，别
让我丢脸。那一瞬间就是一堆
压力，怕演不好的压力一直伴

随到我看到完成片。这是压力
最大的一次。

记者：大到什么程度？
佟大为：我以往有过这种

经验，就是拍戏的时候晚上睡
觉会做梦在演戏，在想剧本里
的一些情节，但通常也就是刚
到剧组一周左右的时间。但《金
陵十三钗》是整个拍戏的过程
中都会有这种状况出现，我几
乎每天晚上睡觉都做梦在演
戏，右手持枪，枪要怎么样，几
乎每天都是这样。

记者：你曾说过对于这部
片子而言，张艺谋才是真正的
教官。

佟大为：我觉得每个导演
拍戏的时候都会对号入座，他
自己希望成为一个什么样的
人，或者自己是一个什么样的
人，都会在戏里的某一个角色
身上有所体现。我觉得导演就
像李教官，他给人的感觉是少
言寡语，但有情有义。这次真的

跟导演学了很多东西，我特别
希望以后拍戏都能进这样的剧
组，爱护演员，大家都使用文明
用语、高效、环保，作息时间规
律。身体上有一些伤痛、累啊，
自己给自己一些精神上的
压力，但是内心很愉悦。

记者：从哪些方面能感
受到导演的压力？

佟大为：没打过瞌
睡。因为战争戏他没拍
过，不是他擅长的东西。
只能去查一些资料，按照
自己的理解去拍。战争
场面每个镜头都是导
演设计和拍摄的。这次
我听说伟哥的计划是
预算周期不封顶，随便
超，直到这部片子拍到
导演满意为止。这样
的话，导演压力更
大。导演2006年就开
始接手剧本，磨了这
么多年。
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